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Живой диалог с муниципалитетами
Как выстроена работа комитета Заксобрания по региональной политике и развитию местного самоуправления

«Областная газета» продолжает 
проект, посвященный 
30-летию законодательной 
власти Свердловской 
области. Председатель 
комитета по региональной 
политике и развитию 
местного самоуправления 
Михаил ЗУБАРЕВ рассказал 
о том, как областной 
парламент взаимодействует 
с муниципальными думами, 
как создаются и ликвидируются 
населенные пункты и чему 
председатели дум учатся 
у депутатов Заксобрания.

– В этом году главы муници-
пальных дум начали проходить 
стажировку в Законодательном 
Собрании. Как она организова-
на? Сколько человек пройдут 
ее в этом году?

– Идея проведения таких ста-
жировок принадлежит предсе-
дателю Законодательного Со-
брания Людмиле Бабушкиной. 
На заседании Совета предста-
вительных органов в феврале 
был предложен такой формат, 
и председатели дум его поддер-
жали. У нас с 2021 по 2023 год из-
бралась практически полови-
на муниципальных дум, и боль-
ше 40 председателей работают 
первый созыв. Многие из них 
ранее работали депутатами, 
но как председатели работают 
впервые. И здесь, конечно, есть 
своя специфика. Люди облада-
ют опытом, знаниями, но здесь 
председатель Законодательно-
го Собрания Свердловской обла-
сти Людмила Бабушкина пред-
ложила возможность посмо-
треть, как эта деятельность осу-
ществляется у нас.

Стажировка состоит из следу-
ющих составляющих: установоч-
ное совещание с председателем, 
на котором Людмила Валенти-
новна рассказывает о Заксобра-
нии в целом, далее коллеги рабо-
тают с аппаратом. Им рассказы-
вают про документооборот, вне-
сение законопроектов, про рабо-
ту с наградными документами – 
про те моменты, с которыми они 
часто сталкиваются. Далее с кол-
легами взаимодействуют два ко-
митета – по бюджету, финансам 
и налогам – и наш комитет. Пред-
седатели дум приглашаются на 
заседания комитетов, по завер-
шении которых проходит сове-
щание. Мой коллега Петр Ми-
хайлович Соколюк проводит со-
вещание вместе с представите-
лями министерства финансов, 
Счетной палаты и рассказывает 
про взаимодействие с этими ор-
ганами. 

Комитет по региональной 
политике и развитию местно-
го самоуправления совместно 
с  прокуратурой, министерством 
юстиции объясняют особенно-
сти внесения изменений в  уста-
вы, представители правового 
управления губернатора расска-
зывают о порядке сдачи доку-
ментов в регистр. 

У коллег есть возможность 
не только послушать, но и в рабо-
чем порядке задать вопросы. По-
следнее такое совещание было 
на прошлой неделе, которое дли-
лось порядка полутора часов. Был 

очень интересный, живой диалог. 
Все остались очень довольны.

Венец этой стажировки – 
председателей приглашают на за-
седание Законодательного Собра-
ния, где они в качестве гостей смо-
трят, как проходят пленарное за-
седание, выступления, прения. По 
запросам председателей дум про-
ходят совещания с коллегами из 
кабмина. В эту стажировку рабо-
тал министр здравоохранения, 
ему заранее отправили вопросы 
от каждой территории. Министр 
ответил на них и пригласил к диа-
логу уже в территориях. Всего ста-
жировка длится три полных дня.

Первая стажировка была 
в  марте – порядка 15 человек. 
И сейчас еще 14. Всего у нас 41 но-
вый председатель, но Людмила 
Валентиновна предложила при-
гласить не только тех, кто первый 
созыв работает председателем, 
но и всех остальных. Но мы ниче-
го не навязываем. Если будет за-
прос от коллег, все 94 председате-
ля дум могут пройти стажировку.

– Как идет работа над законо-
проектами о региональных по-
четных званиях? От кого чаще 
всего исходит инициатива?

– От всех субъектов пра-
вотворческой инициативы. Ес-
ли мы вспомним последние го-
ды, губернатор вносил законо-
проект о звании заслуженного 
учителя Свердловской области, 
а также инициировал введение 
почетного знака «Трудовая до-
блесть Урала». Он касается имен-
но людей рабочих специально-
стей – тех, кто стоит у станка и 
работает в поле. Данная награда 
предполагает награждение зна-
ком и денежную выплату в раз-
мере 100 тысяч рублей.

Также депутаты вносили за-
конопроект, который позво-
лил получать выплату к почет-
ному званию «Совет да любовь» 
за умершего супруга. Оформле-
ние занимает некоторое время, 

и, к  сожалению, было несколько 
тысяч случаев, когда один из су-
пругов не доживал. Поэтому кол-
леги инициировали законопро-
ект, который позволяет получать 
эту выплату за супруга.

– Как часто вносятся измене-
ния в административно-терри-
ториальное деление Свердлов-
ской области? С чем они связа-
ны?

– Такие изменения вносят-
ся достаточно регулярно. Жизнь 
идет вперед. Есть населенные 
пункты, которые утратили при-
знаки жизни. На карте они есть, 
а по факту на месте либо лес, ли-
бо поле. Поэтому идет «вычище-
ние» таких населенных пунктов.

Но есть и обратные приме-
ры: создаются новые населенные 
пункты. В марте муниципальная 
дума Нижнего Тагила иниции-
ровала создание поселка Сокол. 
Это рабочий процесс, что-то соз-
дается, что-то преобразуется. Со-
вместно с территориями мы это 
прорабатываем. Есть у нас, на-
пример, в городе Сухой Лог по-
селок 44-й квартал. На карте он 
есть, там не живет никто, но про-
писан один человек. Дума муни-
ципалитета выходила с инициа-
тивой его ликвидации, но мы от-
правили закон на доработку. По-
тому что для ликвидации насе-
ленного пункта должны пройти 
общественные слушания на тер-
ритории и там не должно быть 
признаков населенного пункта, 
не должно быть жителей.

Есть еще одно направле-
ние. С  середины нулевых годов 
создавались населенные пункты 
с  предполагаемым наименова-
нием, но на карты эти названия 
не были нанесены. В этом созыве 
мы взялись за эту работу, прове-
ли совещания с министерством 
строительства и муниципальны-
ми образованиями, где такие на-
селенные пункты были. И сей-

час один из последних населен-
ных пунк тов получил офици-
альное наименование по распо-
ряжению премьер-министра РФ 
Михаила Мишустина. В этом го-
ду мы эту работу завершим.

– Что входит в задачи Сове-
та представительных органов 
муниципальных образований 
Свердловской области? Как де-
ятельность Совета помогает му-
ниципалитетам?

– Совет представительных 
органов – это совещательный ор-
ган. Его цели – координация и 
взаимодействие органов местно-
го самоуправления и Заксобра-
ния. В него входят председатели 
дум. Сейчас совет собирается раз 
в квартал. Одна из его задач – по-
могать территориям в решении 
вопросов, которые сегодня для 
них актуальны. Перед проведе-
нием совета производится опрос: 
какие темы необходимо осве-
тить. На последнем заседании, 
к примеру, выступала председа-
тель Избирательной комиссии 
региона Елена Клименко, расска-
зывала обо всех видах голосова-
ния, его особенностях. Валерий 
Аркадиевич Чайников, руководи-
тель аппарата губернатора, рас-
сказывал про специфику законо-
проекта о создании муниципаль-
ных округов. Была возможность 
задать уточняющие вопросы. 
Министр экономики рассказы-
вал про инициативное бюджети-
рование, о том, какие возможно-
сти есть у муниципальных обра-
зований. Это не какие-то рамоч-
ные заседания по типу «три до-
клада – и разошлись», это живое 
общение, когда задаются не всег-
да приятные, хлесткие вопросы. 
И коллеги, которые приходят на 
заседания, вынуждены на них от-
вечать.

– Ваш комитет курирует про-
ведение конкурса представи-
тельных органов муниципаль-
ных образований, расположен-
ных на территории Свердлов-
ской области, посвященного 
Дню местного самоуправления. 
Расскажите, пожалуйста, под-
робнее о нем.

– На данный момент конкурс 
проводится уже в 11-й раз. В этом 
году заявилось 48 территорий, 
96  участников. Конкурс прово-
дится по ряду номинаций. Цели – 
выявление лучших представи-
тельных органов и лучших депу-
татов, а также стимулирование 
активной деятельности депута-
тов на местах. Итоги идут по сле-
дующим номинациям: «Лучший 
представительный орган в сфе-
ре правотворчества», «Гласность 
и открытость представительного 
органа», «Лучший депутат» (здесь 
две номинации, для городов с на-
селением свыше 20 тысяч жите-
лей и ниже 20 тысяч), «Лучший 
муниципальный служащий, обе-
спечивающий работу представи-
тельного органа», «Лучший гла-
ва района городского округа» 
и «Лучший глава сельского посе-
ления».

Мы собираем заявки, оргко-
митет рассматривает каждую из 
них, и принимается решение на 
основе балльной системы. В кон-
курсе есть свои старожилы: 15 му-

ниципальных образований при-
няли участие во всех конкурсах. 
За годы проведения конкурс хо-
рошо зарекомендовал себя. Де-
путаты и думы с большим рве-
нием принимают в нем участие. 
Есть те, кто регулярно побежда-
ет. В первую очередь это обмен 
практикой. Было принято реше-
ние, что, когда будут подведены 
итоги конкурса текущего года, 
победители выступят в Совете 
представительных органов и по-
кажут свои наработки.

– Как еще происходит взаи-
модействие Законодательного 
Собрания с муниципальными 
думами?

– Каждый депутат в своей 
территории взаимодействует 
как с главами, так и с депутата-
ми. Мы всегда находимся в диа-
логе. Просто диалог есть форма-
лизованный, а есть рабочий, ко-
торый идет постоянно. Предсе-
датели дум достаточно часто об-
ращаются к нам за уточнением 
тех или иных моментов. Напри-
мер, в 2019 году был принят фе-
деральный закон о переимено-
вании муниципальных образо-
ваний в муниципальные окру-
га. Он определяет критерии для 
муниципальных округов. Был 
принят закон, согласно которо-
му в течение трех месяцев из 
67 городских округов 53 меняют 
статус на муниципальные окру-
га. Сейчас коллеги ведут рабо-
ту по изменению своих уставов. 
Только за сегодня пришло три 
письма от председателей дум с 
просьбой некоторые моменты 
разъяснить, подсказать, уточ-
нить.

Есть переписка, телефонный 
диалог, коллеги часто приезжа-
ют. Плюс есть поддержка на ме-
стах, когда депутаты «закрепле-
ны» за теми или иными стройка-
ми, реконструкциями. Не всегда 
получается съездить на тот или 
иной объект, и иногда мы обра-
щаемся к муниципальным де-
путатам с просьбой посмотреть 
внимательно, что и как. Это ко-
мандная работа.

Также есть такое объедине-
ние, как Депутатская вертикаль. 
Ее возглавляет Павел Владими-
рович Крашенинников, наш пред-
ставитель в Государственной ду-
ме. В нее входят депутаты Госду-
мы, Законодательного Собрания, 
муниципальных дум. Павел Вла-
димирович регулярно нам пре-
зентует судьбоносные для стра-
ны законопроекты.

– Какие законопроекты, ко-
торые рассматривает комитет 
в  нынешнюю сессию, вы бы вы-
делили из всех?

–  Мы не делим законы на 
важные и неважные. Просто есть 
законы более всеобъемлющие, 
непростые, а есть те, подготов-
ка которых занимает несколь-
ко меньше времени. Например, 
над законом о переименовании 
муниципальных округов мы ра-
ботали почти пять лет. Законы 
влияют на всех, на жизнь обла-
сти в  целом. Каждый принятый 
закон важен, нужен, необходим. 
Неважные законы здесь не рас-
сматриваются. 

Записал  
Максим НАЧИНОВ
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